



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 27 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 27 de enero de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Soberano cubano de pensamiento y palabra

● Por **Melisa VARGAS GARCIA** (Estudiante de Periodismo)
Caricatura: **Doreikis COLUMBIE**

Tanto había hablado y leído del Apóstol que parecía imposible descubrir novedades. Las palabras de la profe me llegaron al alma, me llenaron de asombro y de orgullo: Martí era periodista.

¿Cómo no haberlo deducido antes? Revistas, periódicos, las palabras cual si torrentes: tanto conocimiento solo podía ser fruto de igual cantidad de estudio. Su intelecto homónimo a su sentencia: "El periodista ha de saber, desde la nube hasta el microbio".

Apóstol, Héroe Nacional, es tanto escrito y hecho por nuestra tierra y la Patria Grande, que en ocasiones parecemos olvidar que era un hombre, con necesidades básicas, muy enfermo, y debía trabajar para la manutención propia y familiar, pues recién graduado, la familia Martí-Pérez vivía en situaciones precarias en México.

Desde los 22 años de edad ejerció, para sustento, el oficio de periodista -el mejor del mundo según García Márquez-, y me resulta impresionante la revelación de esa faceta de Martí desde los 16, con *El Diablo Cojuelo*, ligada indisolublemente al independentismo, y reafirmada con la publicación de un único número de *La Patria Libre*, y en este, el poema *Abdala*, profecía de su historia.

¿Cómo vaticinar toda una vida, y aún la muerte con tan solo 16 años en una obra semejante? ¿Quién capaz de escribir con majestuosidad una inmutable decisión e indetenible guerra, de su sublime Patria? Solo él para profetizar tan joven: "La muerte poco me importa, pues logré salvarla".



Hoy nuestra Patria es libre, hoy tenemos Revolución, y también hoy -a 170 años del natalicio del más universal de los cubanos- me avengo a Cintio Vitier en que "De Martí creemos saber lo necesario, hasta que luego intuimos que apenas ignoramos lo suficiente".

El descubrimiento de otra faceta en la vida del Apóstol despertó en mí curiosidad, a pesar de lo mucho que se ha investigado y escrito cuesta tener fácil acceso a su bibliografía en *Internet* -podríamos, indudablemente, trabajar por revertir este escenario.

Mas saber a Martí periodista, para una estudiante a media carrera, para una futura profesional denotó, esencialmente, dos cosas: atinar qué opinaba de la prensa y cómo debía ser en su concepto. Si bien resta mucho por escudriñar, hallé lo suficiente como para realzar el reto: "Decir es hacer cuando se dice a tiempo", toca a la prensa avizorar y "no es aprobación bondadosa o ira insultante; es proposición, estudio, examen y consejo".

El periódico *Patria* fue su obra cumbre como periodista, la pluma: su espada, *Patria*: un soldado más, como ha de ser nuestra prensa, un revolucionario más, siempre con y por el pueblo, que al decir del Apóstol "está hecho de hombres que resisten y hombres que empujan", estos tiempos ameritan de ambos, como de escudriñar a Martí: soberano cubano de pensamiento y palabra, cuya voz -manteniendo vigencia- trasciende siglos.

Exhortan a potenciar atención a los problemas comunitarios

● Intercambió **Teresa Amarelle Boué**, secretaria general de la **FMC**, con dirigentes de la organización en **Guantánamo**

Teresa Amarelle Boué, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), exhortó a las guantanameras a ser vencedoras de imposibles en la atención a las problemáticas en la comunidad, durante un intercambio con dirigentes de la organización femenina, y en recorrido por delegaciones de base.

Las prioridades y desafíos de la labor político-ideológica de la organización para el corriente 2023 centró el encuentro con cuadros de la Dirección provincial de la FMC, encabezados por Alídice Gené Sierra, secretaria general en la provincia.

La también miembro del Consejo de Estado instó a los cuadros de la organización a transmitir a las familias y a la comunidad confianza y seguridad en que sí podemos, con lo cual las representantes de la FMC en la base demostrarán que son vencedoras de imposibles, pese a las múltiples dificultades a



Durante su recorrido Amarelle Boué departió con la joven generación de federadas.

que se enfrenta el país.

La estrategia de trabajo de la organización femenina para apoyar las elecciones nacionales de Diputados al Parlamento, el venidero 26 de marzo, fue puntualizada entre las más inmediatas prioridades en que deben actuar las federadas guantanameras para contribuir a que sean un éxito de la Revolución.

La atención a las personas en situación de vulnerabilidad en el barrio, incorporación al empleo, aporte a la economía, política de cuadros, prevención de situaciones que comprometan la tranquilidad, y demás acciones que fortalezcan la familia y lleven adelante los objetivos del Programa de Adelanto de la Mujer, entre otros, fueron aspectos tratados en el diálogo con las dirigentes femeninas de la provincia.

Amarelle Boué recorrió la comunidad Casa de Piedra, barrio al norte de la ciudad de Guantánamo, e intercambió con trabajadores y campesinos en el Consejo Popular de La Escondida, en las montañas del municipio de El Salvador.

● Texto y foto: **Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

Promesa

● Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES
Foto: Cortesía de la UG

Lo de Raymer Andro Cedeño Fernández fue una promesa a la memoria de su padre, lo asumió así desde el momento en que este no pudo seguirlo acompañando en la vida, lo dice frente a ojos humedecidos que lo miran en su barrio. Hay muchas personas reunidas que esperan ser testigos del momento que marca el cumplimiento de ese sueño: graduarse de la universidad.

Sigue hablando Raymer, el joven de 22 años que tiene sobre su cuerpo seis operaciones quirúrgicas, para tratar su artrogriposis múltiple congénita. Él sabe, incluso, lo que es la docencia entre las paredes de un hospital, hay clases que se han compartido entre ese espacio y su hogar.

La vida le puso limitaciones a algunas partes de su cuerpo, pero no a la mente, lo advierte quien conversa con él, quienes escuchan las palabras que merece el momento, lo saben también quienes están ahí.

Habla, además, de quienes no creyeron que podría lograrlo, porque de alguna forma igualmente el impulso vino de ahí, en su cabeza tiene muchos recuerdos del "no podrás".

El momento es histórico, también para la Universidad de Guantánamo (UG), por primera vez un acto de ese tipo llega a un barrio. Él, al igual que la madre, ha puesto a Dios por encima de todo



Raymer recibió su título entre los más de mil 800 graduados de la Universidad de Guantánamo, del curso 2022.

en sus palabras de gratitud, ese triunfo también es una cuestión de fe, esa que dicen que mueve montañas.

Hay muchos nombres de profesores que salen de la boca del joven, para dar gracias, habla de algunos desde la primaria hasta la universidad: Rosita, Carmen, Gilberto, Caridad, Gerardo Soler, Henry, Irina, Alexey, pide perdón por los que se queden, dice que no hay motivos para celos.

Cada palabra está apartada de los cánones discursivos, de la letra sobre el papel y la formalidad de otros actos similares que le han precedido a ese momento en la Casa de Altos Estudios; ha preferido ser espontáneo, la grabadora del celular sigue captando cada una de esas palabras

frente a sus profesores, amigos, vecinos...

En la entrevista solo sentí que la Universidad se quedó debiéndole la vida cultural, algo más allá de los saberes académicos, no me devolvió experiencias de ese tipo en la respuesta a mi pregunta.

Ya el título de Ingeniero Informático se veía en las manos de Lilliane Martín Hardit, la presidenta de la Federación Estudiantil Universitaria de la Facultad de Ciencias Técnicas, pero ahora está frente a sus ojos, más cerca, más real, por el momento lo toca con la mirada.

La misma decana que se secó los ojos antes de hablar le muestra cada papel que confirma que ha llegado al punto exacto del camino que marca la promesa cumplida. El los mira, hay una

sonrisa pícaro en su cara, nadie puede imaginar qué pasa por su cabeza, pero su rostro dice mucho.

Ya la cámara acaba de hacer eterno el momento con más de un flash, su sueño es una imagen en muchos celulares, es fácil predecir que dentro de poco viajará al ciberespacio, con seguridad será parte del océano de archivos de Facebook.

La memoria y el block de notas en el celular también sirven de mucho, tomar la esencia de todo lo que pasa, jese es un reto periodístico cuando las emociones de un momento te convidan a escribir la crónica! Uno quiere que el relato sea exquisito, está decidido a intentarlo, aunque hace más de un año no escribas una letra que se parezca a eso.

El futuro todavía le debe algunas respuestas a Raymer, no tiene aún ubicación laboral, pero hay gestiones desde la academia para ello, hay una solicitud hecha al Ministerio de Trabajo, me dicen tras una llamada telefónica preocupado por eso. Hay esperanza, tiene la voluntad, ha decidido también darle un rumbo laboral a su vida, no se termina ahí, lo sabe.

El joven, que se define como un amante de la programación, está dispuesto a aprovechar el conocimiento.

"Seguir aprendiendo, trabajar, comprame lo que quiera, vivir", es la repuesta a la pregunta sobre el futuro, el camino le espera.

Contigo

● Por Claudia Marla LLAMOS ORTEGA (Estudiante de Periodismo)

¡Hola, amigos de Contigo! A petición de los trabajadores del círculo infantil Nené Traviesa, hoy estaremos recordando a nuestro José Julián Martí Pérez, en ocasión de celebrarse el aniversario 170 de su natalicio, este 28 de enero; a su vez compartiremos con ustedes la manera en que esa institución educativa inserta en los niños el amor a la obra martiana desde sus primeros años de vida.

José Martí fue un hombre de inteligencia descolante, carácter íntegro, fuerza de voluntad tenaz a toda prueba y amor sin límites a la causa de los explotados. Escribe *La Edad de Oro*, con el objetivo de incitar en los más pequeños los valores de la búsqueda del conocimiento, el amor y la justicia, pilares de pensamiento que guiaron toda su vida, y que han sido ejemplo para millones de personas en Latinoamérica y el mundo.



Nené Traviesa, precisamente, ha sido fiel seguidor de esos valores e ideales, pues conecta a los pequeños, desde sus primeros pasos, a esos gigantescos sentimientos de amor a la vida y obra del Maestro.

Según explica la directora del centro, María Victoria Olivares Maturell, desde el segundo año de vida se trabaja en la formación de cualidades hacia la figura de Martí, se realizan diferentes actividades como la colocación de un retrato del Apóstol en todas las mesas didácticas, se les habla de él de una manera sencilla y entendible e inculca, además, el hábito de colocar cada mañana en el busto martiano una flor.

En el caso de cuarto año, los pequeños comienzan aprendiendo todo lo relacionado con la niñez de Martí, en el quinto se adicionan elementos para el aprendizaje, por ejemplo, acerca de cómo fue la adolescencia del Héroe Nacional.



Cuando llegan a preescolar se amplía el conocimiento con elementos nuevos y más profundos, aprenden que su círculo infantil lleva el nombre de uno de los personajes de la revista que escribió para todos los niños del continente: *La Edad de Oro*, cuyas obras cuentan con los párvulos como personajes, ya que son adaptadas a ellos sin perder el sentido.

Se seleccionan por año de vida, en el cuarto se utilizan textos cortos y asequibles, para los vocablos que les resulten difíciles, existe, además, un tratamiento metodológico que le antecede, con el objetivo de que comprendan esas palabras, y así puedan dramatizar.

Mañana 28 de enero se realizará en esa institución una acción colectiva donde se hará énfasis en la vida y obra del Maestro, dándole así tratamiento en las actividades donde ellos profundicen en características y elementos importantes, para luego poner en práctica.



Por la vida

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

La lepra o enfermedad de Hansen, diagnosticada y tratada oportunamente se cura, sin embargo, aún en el mundo, sobre todo en países menos desarrollados, el miedo a la marginación y las deficientes atenciones médicas hacen que los enfermos la oculten, por lo que continúa siendo contagiosa y los que la padecen quedan con daños y discapacidades irreversibles, así lo afirma Estela Bustabad Artigas, responsable del programa en el centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

La lepra es infecto-contagiosa, causada por el *Mycobacterium Leprae*, y puede afectar la piel, los sistemas nerviosos periféricos y los órganos internos. El contagio ocurre (a través de las vías aéreas superiores) de un enfermo no diagnosticado y sin tratamiento médico, cuyos bacilos resistentes que genera llegan a personas susceptibles a padecerla.

Entre los principales síntomas están las manchas de color más claro que la piel y con poca o nula sensibilidad, y la resequeidad por el déficit de sudoración del cuerpo. Aparecen con más frecuencia en brazos, piernas, espalda y glúteos, desaparecen los vellos, ocurre la caída del pelo de las cejas, incrementa el adormecimiento en las zonas afectadas, y no presenta dolor ni comezón.

La lepra tiene cura

En ocasión de celebrarse, este domingo, el Día Mundial contra esa dolencia, bajo el lema *Actúa ahora. Poner fin a la lepra*, en la provincia se realizan actividades en todos los municipios y Áreas de Salud para reforzar las acciones educativas con el personal médico y la población con el fin de reducir su prevalencia, lograr la curación y control de esa afección, así como evitar el desarrollo de discapacidades.

Bustabad Artigas explicó que el Sistema de Salud mantiene la enfermedad bajo estricta vigilancia epidemiológica y no constituye un problema de salud, pero en el territorio seis municipios tienen incidencia: Guantánamo, El Salvador, Baracoa, San Antonio del Sur, Imías y Manuel Tames; el primero, puntualiza, " requiere de la realización más intencionada de la pesquisa para detectar la prevalencia oculta, pues algunas personas con síntomas de la afección no asisten al médico y otras se demoran en atenderse".

"Es totalmente absurdo que hoy en día tengamos que lamentar la detección de pacientes con lesiones irreversibles, como la parálisis de manos, pies... Se trata de que el estigma social todavía está arraigado y existe un miedo irracional al contagio, a pesar de haberse encontrado la cura definitiva hace más de 30 años, ello impide, en muchos casos, acudir al médico y, de hecho, reciban el tratamiento de forma inmediata, por lo que sigue siendo un desafío médico", enfatiza la especialista.

Convocatoria de plazas

La Empresa Comercializadora de Combustibles Guantánamo ofrece a los interesados dos plazas:

-Especialista C en Gestión Económica (especialista principal). Grupo escala: XVIII, con salario básico total

de 6 mil 218 pesos.

Quienes opten por la plaza deben ser graduados del nivel superior, con entrenamiento en el puesto.

-Jefe de Área Contable-Financiera. Grupo escala: XX, con salario básico total de 7 mil 187 pesos.

También esta oferta requiere ser graduado del nivel superior y tener como mínimo dos años de experien-

cia en el cargo.

Ambos puestos poseen una parte móvil desglosada en distribución de utilidades, cuando corresponda, y teléfonos móviles institucionales.

En el caso de la segunda plaza tiene a su disposición transporte para realizar las actividades del área.

Dirección de la ECC Guantánamo.

28 de enero de 1953

Centenario del natalicio de José Martí en Guantánamo

● Por MSc. José SÁNCHEZ GUERRA, historiador de Guantánamo
Foto: Archivo de Venceremos

Comenzaba 1953, centenario del natalicio de José Martí. Año convulso para un país desgobernado por Fulgencio Batista Zaldívar, dictador de turno ante quien se alzaba el pueblo, encabezado por la juventud.

La represión estaba a la orden del día, y el 15 de enero, en La Habana, era profanado el busto de Mella, develado días antes por el estudiantado frente a la Escalinata, al conmemorarse el aniversario 24 del asesinato del líder, por orden de otro testafarro: Gerardo Machado.

La indignación colmó a los universitarios, que en la Colina protagonizaron violentos choques con la policía, que trató de detener a una masa ya fundida con el pueblo que marchaba hacia el monumento erigido a los ocho estudiantes de Medicina asesinados por el régimen español en 1871. Los gendarmes abrieron fuego y cayó mortalmente herido Rubén Batista Rubio, ex alumno del Instituto de Segunda Enseñanza de Guantánamo y primer mártir de la lucha contra la tiranía.

En este contexto, el 28 de enero, los estudiantes guantanameros, encabezados por los alumnos del Instituto de Segunda Enseñanza, organizaron la manifestación *Cuba Encadenada*, formación que desfiló por la Avenida de los Estudiantes (Paseo) expresando consignas contra Batista, continuó por la calle Pedro A. Pérez en una marcha donde la joven Rosalina Guerra, rodeada de cadenas, simbolizaba a Cuba.

Llegaron con la acción de rebeldía hasta el estrenado Rincón Martiano, y depositaron ofrendas florales al Héroe Nacional, tras lo cual fueron reprimidos por la policía batistiana, obligándolos a dispersarse.

En otro escenario, pero en el mismo contexto, jóvenes guantanameros se daban cita en el cementerio Santa Ifigenia, en Santiago de Cuba, y ante la tumba de José Martí juraban seguir la Doctrina del Maestro, y luchar por la Patria oprimida. Trasladados a Guantánamo crearon el Bloque Estudiantil Martiano, organización que fortalecía la promoción del pensamiento del Apóstol y la lucha contra la tiranía.

Ese ambiente de rebeldía prevale-



La gráfica muestra como era originalmente el Rincón Martiano del principal parque de la ciudad de Guantánamo.

cía el 28 de enero, cuando se inauguraba el Rincón Martiano en el parque principal de la ciudad de Guantánamo. Miembros de organizaciones fraternales partían desde la Logia Humildad, encabezados por la Banda Juvenil de Cárdenas, el alcalde municipal, el Comité Pro Rincón Martiano, veteranos de la Independencia, y seguidos por las logias Fraternales y Masónicas, colegios públicos y privados, instituciones locales y el pueblo en general, para inaugurar el monumento a la memoria del Héroe Nacional de Cuba.

La estatua, develada por el poeta Francisco Domínguez, y Miguel Momparlé, presidente de la Asociación de Veteranos, es de mármol blanco, de la antigua Isla de Pinos, a tamaño natural, y se situó originalmente en el centro del rincón que formaban dos paredes en escuadra.

La estructura era de ladrillos, al igual que el piso, fundido sobre tierra de todos los municipios del país, con separaciones sembradas de césped. La estatua se erige sobre un montículo de piedras, y exhibe a Martí sentado con un libro en la mano y en gesto de profunda meditación. Obra y proyecto del escultor santiaguero René Valdés Cedeño, quien contó con el apoyo del maestro constructor Juan Jover Mas.

Las paredes del rincón contaban con

siete nichos, que a su vez contenían cinco libros escritos sobre Martí, otro con la bandera cubana del Regimiento Mambí Guantánamo, unidad que dirigió en la Guerra Necesaria el coronel Enrique Thomas, y la relación de los miembros que integraron el Comité Pro Rincón Martiano, y en el último, arena de Playita de Cajobabo, así como un balde, una pala y un par de zapatos de color rosa, que aludía a Pilar, la del célebre poema.

Entre los nichos se apreciaban cinco libros de bronce, expresión de pensamientos del Apóstol, y delante de la estatua bancos, un jardín de rosas blancas y tres farolas coloniales de finales del siglo XIX. Así era entonces el Rincón Martiano, erigido el 28 de enero de 1953, en los días convulsos de un centenario que no dejaría morir aquella juventud heroica que tuvo su expresión más altruista y patriótica el 26 de julio, con los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Fuentes consultadas:

- Periódico *La Voz del Pueblo*, Guantánamo, enero de 1953.
- Testimonios de Enrique Soto Gómez y Orlando Sánchez Ortiz.

Las calles de mi ciudad

Cuenta José Sánchez Guerra, historiador de la ciudad de Guantánamo, en su perfil de *Facebook*, que hace 124 años, el 22 de enero de 1899, el entonces alcalde de la ciudad, Mayor General Pedro Agustín Pérez, designó nuevos nombres de las calles de Guantánamo, auxiliado por el patriota e ingeniero Eduardo Chibás Guerra.

Desde entonces existen las denominaciones que hoy nos ayudan a determinar los puntos ciudadanos, al menos en el cuadrante comprendido desde Carlos Manuel hasta Agramonte, y desde Ramón Pintó hasta Narciso López.

Fue Periquito Pérez, como cariñosamente lo apodaban, quien de oeste a este nombró a Carlos M. de Céspedes, Luz Caballero, Máximo Gómez, José Martí, Pedro A. Pérez, Calixto García, Los Maceo, Guillermon Moncada e Ignacio Agramonte.

Por su parte, de sur a norte las nomenclaturas fueron Ramón Pintó, Bernabé Varona, Donato Mármol, Tomás Estrada Palma (hoy Bartolomé Massó o Carretera), Emilio Giró, Flor Crombet, Francisco Vicente Aguilera, Silverio del Prado, Jesús del Sol y Narciso López, en una se-

cuencia que intercaló los nombres de jefes mambises de la Guerra Grande con jefes de la Guerra Necesaria.

Incluyó también a Luz Caballero y Enrique José Varona, dos grandes educadores cubanos, y no olvidó honrar a Silverio del Prado, su jefe de la conspiración de 1879, así como a Emilio Giró, el enviado secreto de Antonio Maceo, quien levanta el acta del alzamiento del 24 de febrero de 1895, en La Confianza.

Pedro A. Pérez, antes de 1899 había sido nombrada Concha y aunque no fue de las primeras trazadas al surgir el poblado de El Saltadero, génesis de la ciudad, por muchas generaciones ha sido la más popular de las arterias viales de Guantánamo, asiento de comercios, instituciones culturales, plazas, edificaciones emblemáticas como el Palacio Salcines, la Casa de Cultura, Casa Parroquial, Logia Humildad, Estación Ferroviaria y el parque José Martí. Se le conoció también, como la calle de las imprentas y los periódicos, pues en ella estuvieron el *Diario del Comercio*, *La Voz del Pueblo*, *La Pluma* y *El Managuí*.

Redacción Venceremos



Instantáneas
Duelen, pero curan

Vecinos del reparto Villa Toa se muestran inconformes ante la ausencia de refrigeración en la carnicería, pues cuando llegan productos que se descomponen con facilidad y es preciso vender el mismo día en que se reciben, por lo general se quedan núcleos sin poder adquirir sus cuotas, casi siempre conformados por personas que trabajan, a los que no les da tiempo a comprar... En los últimos días se ha vuelto muy difícil adquirir confituras en la tienda en MLC Los Muchachos, porque los revendedores permanecen en sus alrededores a la caza de los demandados productos. Recomendamos a los directivos de la cadena Cimex descentralizar esos recursos hacia otras unidades de venta para que lleguen a más personas, y a los inspectores, pedimos tomar cartas en el asunto... El suscriptor de Correos Armando Cantillo Durand, vecino de Santa Rita entre 17 y 18 Norte, lamenta que desde diciembre del año pasado no recibe la prensa, a pesar de haberla pagado. Al personarse en la Oficina del Caribe, le explicaron que el gestor de su zona estaba de licencia y que, además, existía una confusión con el pago realizado, pero que sería restablecido su servicio, y a casi dos meses de espera no hay respuesta... Maura Velázquez Machado, consumidora del Punto de venta de Cimex, de Paseo esquina a Oriente, el cual atiende las bodegas 200 y 203, explica que en noviembre y diciembre de 2022 la primera de esas tiendas no recibió el aceite correspondiente. En enero se produjo una nueva entrega, sin que exista intención de reponer el atrasado. Al ser inquirido por los interesados el administrador solo adujo que ese producto "llega con irregularidad"... Mabel Céspedes Brotherson afirma sentirse maltratada porque desde 2012 intenta tener la propiedad de su casa, pero no ha sido posible: el documento tenía las letras ilegibles, lo cual provocó la solicitud de uno nuevo, y ahí iniciaron sus angustias, pues debido a diferentes errores se ha emitido en más de 10 ocasiones el catastro. Sobre el último incidente narra: "Vivo en 2 Oeste entre Prado y Aguilera, y al ir a inscribir la propiedad me entero que mi casa tiene la dirección del Oeste con el Prado del Este -desconoce que Guantánamo tenga dos Prado. A partir de ese momento he realizado como 10 solicitudes de subsanación. ¿Hasta cuándo voy a pagar por la ineficiencia de algunos?", se pregunta sobre un proceso en el que ha empleado dinero y tiempo sin tener una solución definitiva... Desde Máximo Gómez entre 8 y 9 Sur la vecina Margarita Peña Leyva alerta sobre la quema en los últimos días, por lo general en la madrugada, de basura y palos desde el seminter-nado Aguedo Morales, lo que afecta a la comunidad, sobre todo, a las personas con enfermedades respiratorias. Tras hablar con el administrador del centro, se dijo que no se repetiría, pero este jueves volvió a ocurrir y se extendió a la mañana... Moisés Chávez, residente en 4 Oeste No. 1755 entre 11 y 12 Sur, se niega a declararse "por vencido" ante la imposibilidad de acceder a los teléfonos habilitados para atender clientes requeridos de trámites notariales. Precisa que los turnos no pueden ser presenciales y deben adquirirse por medio de los teléfonos 2132-7225 o 2132-1381, de lunes a jueves, en los horarios de 8:00 a 11:00 am, "cosa imposible -refiere-, porque permanecen ocupados o nadie los atiende", y se cuestiona "cuándo podré resolver mi asunto testamentario"... La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato y brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico cip227@cip.enet.cu Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.

Por una vejez activa y saludable

● Por Mayliovys DEL TORO
TERERRO
Fotos: Leonel ESCALONA
FURONES

● Las Casas de Abuelos constituyen opciones importantes para el cuidado de los adultos mayores y garantizan su bienestar físico y emocional

A sus 95 años, Fernando Almagro Batista se siente feliz en la Casa de Abuelos Carlos Manuel de Céspedes, ubicada en la ciudad de Guantánamo. Llegó a la institución por determinación propia, desafiando la decisión de su familia, a quienes tuvo que convencer de que en ese lugar también estaría bien cuidado.

“Yo pasaba por una etapa difícil de la vida; habían fallecido dos de mis cuatro hijos, y recientemente mi esposa, eso me devastó. Ya conocía de las atenciones en la Casa de Abuelos, todas las actividades que hacían, y sentí que necesitaba socializar con otras personas.

“Cuando se lo dije a mi hija se negó totalmente, y aunque tengo el orgullo de contar con una familia amorosa, unida y, sobre todo, muy preocupada por mí, precisaba salir del entorno hogareño, romper la rutina que me hacía extrañar tanto a mis seres queridos ausentes”, agrega Almagro Batista.

“Esas mismas razones se las comenté a mi hija, ella accedió, pero solo como prueba, quería estar segura de que me cuidarían. Desde entonces han pasado seis años, y sigo allí; juego dominó, participo en las actividades que programan con los profesores del Inder y de Cultura, me siento bien, y mis familiares igual, porque me ven anímicamente mucho mejor”, asegura Fernando.

Similar opinión comparte la octogenaria Josefa López San Martín, quien afirma sentirse cada día más agradecida de estar en la institución.

Cuenta que un vecino le sugirió asistir, y desde que la visitó por primera vez en el 2009 quedó prendada del sitio, donde realiza gimnasias matutinas, peñas culturales, caminatas por la comunidad, talleres de manualidades... Confiesa que las partidas de dominó son su mejor recreación, o más bien lo eran, pues desde el pasado año el centro cerró por labores de rehabilitación.

“En un principio estábamos allí hasta el mediodía, luego cuando la construcción avanzó, el polvo y el olor a pintura eran ya muy intensos, por lo que acordaron recesar funciones, el 20 de diciembre, hasta terminar la obra.

“Estoy deseosa de regresar, en mi casa no me dejan hacer nada por temor a que me pueda caer, si ellos supieran cuántos malabares he hecho ya con mis amigos abuelos...”, dice mientras mira pícaramente a la hija, que responde con una sonrisa.



La Casa de Abuelos Carlos Manuel de Céspedes rehabilita sus áreas para brindar un mejor servicio.



Fernando asegura sentirse feliz en la institución al compartir con personas de su edad y mantenerse activo a sus 95 años.

La casa del amor

En la Casa de Abuelos Carlos Manuel de Céspedes la rutina ha cambiado este 2023, hay un ir y venir de constructores que enchapan baños, ponen piso, instalan redes eléctricas y pintan la instalación. La rehabilitación integral que tiene lugar en la entidad es la nueva realidad desde diciembre pasado, para su reapertura a finales del presente mes de enero.

Ricardo Santoya Labrado, administrador de ese centro, precisa a *Venceremos* que esos trabajos eran necesarios para mantener la certificación del Ministerio de Salud Pública, que requiere un buen estado constructivo de la instalación, incluyendo un área para la recreación con medios audiovisuales y juegos de mesa, así como servicios de rehabilitación biológica, psicológica y social, entre otros



Las partidas de dominó son de los atractivos que más extraña Josefa.

requerimientos, que se mejorarán tras la actual intervención.

“Conocemos la importancia de nuestras prestaciones para los ancianos y su familia, por eso nos reunimos con ellos antes de empezar las labores y les informamos de todo lo que se realizaría. En un primer momento los mantuvimos aquí, por decisión de los propios abuelos, pero apenas empezaron los trabajos con cemento y pintura cerramos”, explica.

“Nuestros inquilinos permanecen ahora en sus hogares, porque no fue posible reubicarlos en otra instalación. La Santa Catalina (donde también se brinda ese servicio) ya tiene ocupadas todas las plazas, además de que la institución es pequeña y no ofrece más cupos; otra opción podía ser el Centro Médico Sicopedagógico Enrique Rodríguez Picasso, pero allí solo se cuidan personas con retrasos mentales severos y profundos”, detalla Santoya Labrado.

Keilin Barbiel Viance, licenciada en Rehabilitación Social y Ocupacional, reconoce la necesidad y las ganas de los adultos mayores de volver a la Casa, así lo ha comprobado en las visitas a las viviendas de algunos,



“Las Casas de Abuelos brindan herramientas a los ancianos que permiten aumentar la confianza en sí mismos y mejorar su estado psicológico”, asegura la doctora Rosa Iris.

quienes expresan la añoranza por el esparcimiento que tienen allí donde se fomenta una vida más activa.

“Los convenios de trabajo con el Inder, Educación y Cultura ayudan mucho al desarrollo de esa vejez sana que tanto necesita nuestra sociedad, en ese sentido, la instalación cumple un rol vital, ejemplo de su pronta es el proyecto comunita-

rio Peña de Gallo, protagonizado por personas mayores que demuestran que la edad no es un límite para crear”, detalla.

Según Barbiel Viance urge agilizar las labores constructivas, pues la realidad es que en sus viviendas los ancianos no están cubriendo esas necesidades espirituales y físicas que la Casa les daba.

Ciertamente debió preverse algún programa alternativo para atender a los abuelitos que durante el mes de enero estuvieron en sus hogares, porque en la vejez el tiempo perdido se siente y pesa más, pero al parecer los vientos están a favor de febrero. Resta esperar a que se reanuden las actividades, a más tardar, el mes próximo, para bien de los impacientes inquilinos.

El adulto mayor es prioridad

Cada año aumenta la cifra de personas que rebasan el umbral de los 60 años en Cuba. En ese sentido, el país cuenta con un Programa Nacional de Atención Integral al Adulto Mayor, que tiene el propósito de garantizar una atención de salud ajustada a las necesidades de esas personas, y lograr que vivan una vejez activa y saludable.

En el municipio de Guantánamo, el 20,1 por ciento de su población está envejecida, cifra similar a la media del país, de ahí que la atención a las Casas de Abuelos esté en las políticas que se llevan a cabo para enfrentar el acelerado envejecimiento poblacional, detalla la doctora Rosa Iris Luna, especialista del programa Adulto mayor y asistencia social en el territorio.

Detalla que aunque la mayoría de estos abuelos tienen familia, ellos necesitan relacionarse con personas de su edad, pues en ocasiones, muchos permanecen solos en las viviendas, porque el resto de los familiares trabaja.

“En estos centros, mediante la práctica diaria de ejercicios físicos, juegos, trabajos manuales y cursos de capacitación, los ancianos aumentan la confianza en sí mismos, y mejoran su estado psicológico, asegurándoles una óptima calidad de vida”, agrega la especialista.

De acuerdo con el programa establecido para ese tipo de instalaciones, los ancianos asisten después de las 7:00 am y permanecen hasta las 6:00 pm; se les oferta desayuno, merienda, almuerzo, merienda y comida, por lo cual deben abonar una cuota de 792 pesos mensuales.

Es oportunidad para la familia, a severa, que encuentra en esos tipos de centros el espacio idóneo para proteger a sus seres queridos más envejecidos, y garantizarles su preparación para seguir activos y aportando en esa etapa diferente de la vida.

Trasvase Norte-Sur



Instantes en que se monta el piso en el portal de entrada del primer túnel.

• La obra de mayor envergadura y exigencia constructiva en la historia guantanamera avanza en su ejecución, no obstante, limitaciones diversas

• Texto y fotos: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

Y sin embargo se mueve (*Eppur si muove*), la frase atribuida a Galileo Galilei después de abjurar de la visión heliocéntrica del mundo ante el tribunal de la Santa Inquisición, pudiera tomarse, salvado el contexto, para exponer el avance constructivo del Trasvase Norte-Sur, megaproyecto hidráulico destinado a trasladar agua por gravedad desde los ríos Toa y Yateras hacia el valle de Guantánamo.

Es que, a pesar de limitaciones con los recursos: cemento, áridos, combustible, lubricante y equipamiento, la colosal obra avanza en su ejecución, apreciación corroborada por lo realizado hasta el presente, y en la que coinciden contratista y constructor: la Unidad Empresarial de Base Norte-Sur Trasvase y la Unidad Básica Construcción de Obras Trasvases, respectivamente.

Iniciada en 2020, en pleno apogeo de la COVID-19, con una avanzada de trabajadores y, consecuentemente, con actividades limitadas, la obra ingeniera cerró el 2022 con el montaje y prueba de la central hormigonera, o *batching plant*, instalación de importancia suprema para garantizar los grandes volúmenes de mezcla demandados en las fundiciones, el revestimiento de los taludes de los portales de entrada

Y sin embargo se mueve



Central hormigonera.

y salida de los túneles (calicatas) y el de esas galerías, entre otras tareas.

No obstante haber pasado el examen de producción, a esa planta, con capacidad para elaborar 400 m³ de hormigón en ocho horas, le restan por culminar el local para el almacenamiento de los diferentes tipos de áridos, el muro de protección de las tolvas y la ranfla de acceso a donde se cargarán los camiones, detalla Orlando Hernández Carralero, director de la Unidad Básica Construcción de Obras Trasvases.

Holguinero con más de tres décadas edificando en Guantánamo, Hernández Carralero agrega que ya dejaron listos para su revesti-

miento con hormigón hidráulico los taludes de la calicata de entrada del túnel número uno, y avanzaron en la conformación de los de salida, lo cual ha requerido de un gran movimiento de tierra.

También -expresa- trabajamos en el desbroce de las calicatas de entrada y salida del túnel número dos Maquey (sus 3,4 kilómetros de longitud atravesarán la sierra de igual nombre) y en el acondicionamiento del vial de acceso a donde se desarrollan las labores principales y radican los constructores.

Argumenta el avezado ejecutor que, una vez realizado el revestimiento de los taludes de la calicata de entrada del primer túnel,



Dalaiti, y Ángel Silveira, inversionista a pie de obra, dialogan junto a la estación de bombeo número uno del acueducto en construcción, para abastecer al poblado de Manuel Tames y otras poblaciones. Al fondo el río Yateras, de donde se tomará el agua.

tarea que debe cumplirse en lo inmediato, acto continuo se procederá al emboquillamiento de esa galería y al inicio de su apertura como tal.

En el presente año debemos terminar 300 metros de los 580 por los que se extenderá ese conducto subterráneo. Ello incluye la colocación de los elementos prefabricados, el recubrimiento de las paredes con hormigón hidráulico y la fundición del piso,

asegura Orlando para agregar que, otra de las faenas de mayor envergadura para el 2023 será la excavación y conformación de los portales de entrada y salida del túnel de Maquey.

Si no hemos avanzado más -asevera el ejecutor- es, sobre todo, por la habitual carencia de los áridos y de combustible. Los limitados áridos asignados debemos buscarlos en Santiago de Cuba, a más de 100 kilómetros, o en menor volumen en Cajobabo, a una distancia equivalente.

Lo más práctico y más económico sería obtenerla en la cantera Luis Raposo, pero la producción allí es insuficiente, comenta Hernández Carralero, y afirma que es responsabilidad de la Industria de Materiales de la Construcción en Guantánamo asegurar ese recurso.

La ingeniera Dalaiti James Morales, jefa de área productiva en la UEB Norte-Sur Trasvase, tercia en el diálogo para ratificar lo antes expuesto e informar que este año está contratada con la Empresa de Construcciones Militares, de Santiago de Cuba, la rehabilitación de los viales de explotación, como obras inducidas, con el objetivo de reducir unos 40 kilómetros la distancia en el traslado de áridos desde Cajobabo.

Respecto al combustible -concluye el constructor- trabajamos con apenas el 30 por ciento del que necesitamos. A pesar de esas y otras carencias nunca, ni siquiera en el peor momento de la pandemia de la COVID-19, nos hemos paralizado, significa.

► El Trasvase Norte-Sur estará conformado, como objetos de obra principales, por la presa Yateras (retendrá el agua del río de igual nombre en la zona de El Corojo, municipio de Manuel Tames), cinco derivadoras (embalses que desvían todo o una parte del flujo de un río de su curso natural), cuatro pequeñas centrales hidroeléctricas (PCHE), 53 kilómetros de canales magistrales, 16 kilómetros de túneles y 6,5 de conductoras maestras.

► Sin analogía en el territorio por su complejidad constructiva, el proyecto está previsto ejecutarse en cuatro etapas, de cinco años cada una. Su objetivo es garantizar agua de calidad y abasto seguro

a más de 294 mil habitantes, a numerosas instalaciones económico-sociales, y al riego de unas 28 mil hectáreas agrícolas y de caña, para lo cual aprovechará también la infraestructura hidráulica existente en los ríos Guaso, Jaibo y Guantánamo.

► Habitantes de la ciudad cabecera provincial, así como de los poblados y comunidades de Manuel Tames, Ciro Frías, Héctor Infante, Honduras, Jamaica, Casimba, El Sigual, y otros, se encuentran entre los que serán favorecidos por un agua cualitativamente superior, y con mayor estabilidad.

► El acueducto en ejecución para suministrar agua a los poblados de Manuel Tames, Romelí y comunidades aledañas

constituye una obra inducida del trasvase, asegura Antonio Pineda Gamboa, especialista en construcción y director de la Unidad Empresarial de Base Norte-Sur Trasvase.

► Dicho conducto toma el agua del río Yateras y lo conforman, como objetos de obra principales, la conductora, dos estaciones de bombeo y un tanque ubicado en Caña Victoria.

► Los beneficios socio-económicos del trasvase serán notables, baste significar la garantía a miles de pobladores de un agua de mayor calidad y suministro estable, y las cuantiosas inversiones previstas en la Agricultura y AzCuba, destinadas a incrementar sus producciones.

► Según estimaciones aportará anualmente 230 millones de metros cúbicos de agua, propiciará el aprovechamiento acuícola con la cría de peces en sus embalses, ahorrará miles de toneladas de combustible como resultado de la generación eléctrica de sus PCHE, posibilitará dejar de emitir a la atmósfera miles de toneladas de CO₂ y, como si todo ello fuera poco, generará alrededor de 27 mil empleos.

► En su concepción general este gigantesco proyecto hidráulico abarca el Trasvase Sabanalamar-Pozo Azul, en explotación desde hace 12 años, en Valle de Caujerí.

Arranca la Cruzada Teatral pa' l monte



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Rostros del Caribe, expo guantanamera en Santo Domingo

• Foto: Tomada del Perfil de Facebook del artista

Con frescor y colorido el pintor guantanamero Carlos Rafael González Barbán se presentó por primera vez en República Dominicana, con la exposición *Rostros del Caribe*, una muestra de unas 40 piezas exhibidas en el Colegio de Artistas Plásticos, de Santo Domingo, capital de ese país.

Las piezas, que plasman en lienzo la esencia latino-isleña de nuestros pueblos, están realizadas a partir de la técnica de acrílico sobre lienzo a todo color, así



En la expo son perceptibles rostros de mujeres, alusiones a la ciudad desde su arquitectura, columnas y pórticos, lo afrocubano...

como algunos carbonillos, y recorren, desde un amplio universo expresivo, ideas y conceptos que distinguen la identidad de esta región, como testimonio de un lenguaje autóctono y otros elementos nacidos de la transculturación.

El artista alcanza un alto vuelo de atmósfera, matices y tonos, donde son perceptibles rostros de mujeres, alusiones a la ciudad desde su arquitectura, columnas y pórticos; lo afrocubano, símbolos nacionales como la palma real, la bandera, el tocororo, instrumentos musicales..., evidencia de su heterogénea cosmovisión de la cubanía.

Rostros del Caribe es la tercera presentación física en el exterior de González Barbán, creador guantanamero con más de 30 años de experiencia, que ha llevado su arte a México y Belice, y cuenta con clientes en Estados Unidos, Europa, América del Sur y países donde su talento es reconocido por coleccionistas privados e instituciones promotoras del arte.

Graduado de la especialidad de Dibujo, Grabado y Pintura en la Escuela Profesional de Artes Plásticas José Joaquín Tejada, de Santiago de Cuba, el artista acumula una extensa obra, entre ellos, 70 murales pictóricos, cerca de 550 escenografías para diversos espectáculos, y ha participado en más de 70 exposiciones colectivas y personales.

• Foto: Cortesía de Cultura Guantánamo

Tras rendir tributo al más universal de los cubanos, José Julián Martí Pérez, en el parque central que lleva su nombre, partirá, este 28 de enero, hacia el lomerío la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa, en su edición 33.

Como escenario de esta vuelta inicial estarán decenas de comunidades de los municipios de Manuel Tames y Yateras, donde se presentarán obras recientes y del repertorio clásico local como *Tamborilero*, *Una culebra en apuros*, *Opalín* y *el diablo*, *El panadero y el diablo*, entre otras. El intercambio con los proyectos socioculturales y talentos del patio como Jagüey La Esperanza, de Argeo Martínez, y el Conjunto Artístico Integral de Montaña, forman parte del programa.

Esta edición comenzará con los artistas del patio como principales protagonistas: las agrupaciones Guiñol Guantánamo, Carpandilla, Teatro de la Totalidad y La Barca, además se sumarán los integrantes de la brigada de instructores de arte José Martí, aficionados y gestores de iniciativas como el Arte Flor, de la comunidad de Monte Verde.

El evento de mayor trascendencia comunitaria que acontece en este lado del Archipiélago rememora este año el aniversario 95 del natalicio del Comandante Ernesto Che Guevara, de ahí que se incluyan momentos dedicados al Guerrillero Heroico, y tendremos el privilegio de contar con la presencia de su hija Aleida Guevara March.

Los públicos de las comunidades del Plan Turquino, igualmente, disfrutarán de otras interesantes propuestas de la mano de agrupaciones como Total Teatro y El Arca; de Granma repite Andante, también tendremos la compañía circense de Santiago de Cuba.

La edición 33 de la Cruzada teatral homenajeará los 50 años de vida artística de la maes-



La obra *Ochosi* es de los regalos que llevan los teatristas guantanameros para la montaña.

tra, directora artística y actriz Maribel López Carcasés, una de las líderes del proyecto que continuará en febrero y hasta marzo por San Antonio del Sur, Imías, Maisí y Baracoa, con espacios como la Gran contada, de narración oral escénica, con el actor Ury Rodríguez; el coloquio *Teatro y comunidad*, y cierra con la Feria Teatral en la Ciudad Primada de Cuba.

La presencia de invitados internacionales del Teatro Independiente, de Colombia, será otra particularidad de este capítulo, en el que participarán creadores de varias manifestaciones más allá del teatro.

Artesanos baracoenses producen bustos en homenaje a José Martí

• Foto: Cortesía del proyecto ToArt

Alrededor de 50 bustos de José Martí, que serán exhibidos en instituciones culturales del municipio de Baracoa, han sido producidos por artesanos de ese territorio, como regalo especial este 28 de enero al más universal de los cubanos, en el aniversario 170 de su natalicio.

Jorge Luis Ruiz Vinet, instructor de artes plásticas de la Casa de Cultura municipal, y organizador del proyecto *ToArt*, responsable de la iniciativa, precisó a *Venceremos* que la idea surgió el pasado año, cuando previendo el advenimiento del natalicio del Apóstol empezaron a diseñar el busto en tamaño mediano, con la particularidad de que su confección sería en cerámica.

La pieza (hueca en su interior) exhibe al Héroe Nacional vestido de traje y corbata, y tiene en la parte baja la inscripción: *170 Aniversario*. Además está hecha con arcilla de las orillas del río Toa (de gran calidad), y pintada con acrílico, en un tono bronceado, muy resistente al sol, la lluvia y la intemperie; por su ligereza resulta manuable y fácil de transportar.

Ruiz Vinet detalló que el 28 de enero, durante la cena martiana en Baracoa, se presentará,



La primera producción es de 50 bustos, pero la idea es aumentar según la demanda.

oficialmente, el busto que se prevé comercializar a todas las personas jurídicas y naturales que lo soliciten, para ello aún se realiza la ficha de costo. Hasta la fecha ya hay pedidos desde instituciones de Guantánamo, La Habana, e incluso, clientes de

fuera del país.

Para la producción y comercialización del busto, el proyecto *ToArt* cuenta con el apoyo de la Sociedad Cultural José Martí y la anuencia del Sistema de instituciones de la Ciudad Primada de Cuba, interesados en ofrecer durante todo el año esta obra de arte a los seguidores del pensamiento martiano, quienes podrán colocar en casa y en sitios institucionales la pieza en recordación al Héroe Nacional.

El proyecto *ToArt* es una iniciativa sociocultural con enfoque medioambiental, dedicada a fomentar el sentido de apreciación artística en los pobladores de la zona. Asimismo, promueve el uso de la cerámica.

ToArt lo integran instructores de artes plásticas, promotores culturales y artistas, quienes incentivan además a la protección del medio ambiente, pues el área está en la reserva de la biosfera Cuchillas del Toa, en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt, mayor patrocinador del proyecto.

También se han dedicado a la reproducción en cerámica de elementos típicos de Baracoa como la Cruz de la Parra, el coco y el cacao, pero son los bustos de José Martí, su primera creación en masa.

Cuatro guantanameros al V Clásico Mundial



• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



Cuatro peloteros guantanameros fueron incluidos en el equipo Cuba, dirigido por el técnico pinero Armando Jhonson, que asistirá al V Clásico Mundial de Béisbol, lid a efectuarse del 8 al 21 de marzo de 2023, en varias sedes del orbe.

Los lanzadores Yeudis Reyes, Roenis Elías, Onelkis García y Luis Miguel Romero -los tres últimos contratados a título personal en ligas extranjeras- lucirán el jersey de las cuatro letras en el evento, en el que los antillanos debutarán en el Grupo A, con sede en Taiwán.

Además de la polémica habitual que genera el deporte nacional, el plantel que asistirá al certamen beisbolero más importante del planeta despierta grandes expectativas.

Por primera vez en la historia cubana confluyen en una misma selección peloteros criollos emigrados legalmente y que juegan en competiciones foráneas, los contratados bajo el amparo de la Federación Cubana de Béisbol y los jugadores que han brillado en las ligas domésticas.

En el caso de los guantanameros, eran seis preseleccionados, pues además de los ya mencionados, se incluían el lanzador Alexánder Valiente y el inicialista Pedro Pablo Revilla, quien cumple contrato con los Dragones de Chunichi, en Japón.

Yeudis Reyes, tuvo una brillante actuación en la 61 Serie Nacional de Béisbol, donde lanzó en 16 choques, de los que ganó seis, perdió uno, salvó seis, propinó 23 ponches, otorgó 19 boletos y permitió 14 carreras para un promedio de carreras limpias de 3.21.

Fue convocado, además, a integrar el equipo Cafetaleros, en la primera Liga Élite del Béisbol cubano, plantel en el

que en 13 presentaciones cosechó una sonrisa, dos derrotas, nueve salvamentos, cinco carreras permitidas, 15 ponches, ocho bases por bolas y un PCL de 0.53.

Tras esas excelsas actuaciones, el "Ciclón de Ciro Frías" se ganó el derecho a participar en la IV Copa del Caribe, en Bahamas, en diciembre último. Durante su actuación en la lid caribeña, Reyes ocupó el segundo lugar con el plantel antillano y fue incluido en el Todos estrellas como el mejor cerrador, archivando una victoria en cuatro salidas, ninguna carrera permitida, seis ponches propinados y cuatro boletos concedidos.

Roenis Elías, por su parte, debutó en las Ligas Mayores de Béisbol en 2014 y regresa al béisbol cubano con un soberbio historial. Fue campeón de la Serie Mundial con los Nacionales de Washington en 2019, integró también las filas de los Medias Rojas de Boston (2016 y 2017) y los Marineros de Seattle (2014, 2015 y 2018).

Onelkis García fue seleccionado por Los Ángeles Dodgers en 2012 como parte de una bolsa de jugadores, aunque su debut en las Grandes Ligas fue con los Kansas City Royals, en 2013.

Según el portal *ESPN Deportes*, su paso por las Mayores fue efímero, con solo cinco partidos, incluyendo una apertura, con 7.1 entradas lanzadas, 11 carreras limpias permitidas y solo tres ponches.

García, detalla el sitio, acumula vasta experiencia en otras ligas repartidas entre Asia y México. El zurdo en 2022 lanzó con los campeones Leones de Yucatán, y en noviembre de ese año



llegó a la Liga Dominicana para reforzar a las Águilas Cibaeñas. Allí se desempeñó junto a Roenis Elías.

El relevista Luis Miguel Romero fue promovido al roster principal de los Atléticos de Oakland en 2021, aunque su acción principal ha sido en la sucursal Las Vegas Aviators, con envíos registrados de hasta 98 millas.

En definitiva dos receptores, ocho jugadores de cuadro, seis jardineros y 14 lanzadores integran el plantel cubano que continuará los entrenamientos en el estadio Latinoamericano hasta el 5 de febrero, fecha en que partirá hacia Japón para efectuar los topes de preparación previamente pactados.

Dos Indios rumbo a la Serie del Caribe

Este jueves fue divulgado el equipo Agricultores, que viajará a la Serie del Caribe de Gran Caracas, en el que fue incluido el lanzador Alexánder Valiente, quien había quedado en la reserva, tras permanecer fuera de la selección de Cuba al Clásico, y ahora reforzará al campeón de la Primera Liga Élite en la cita caribeña.

El otro guantanamero a ese evento es Andrés de la Cruz, quien al trasladarse hacia el equipo de Las Tunas, hace varias campañas, integró la novena de Agricultores en la LEB, con una destacada actuación en la postemporada, coronándose con ese elenco.

• Foto: CDN Deportes



Roenis Elías se perfila como uno de los principales abridores del team cubano en el Clásico.

Presentan preselección para la 62 Serie Nacional de Béisbol

La Comisión provincial de Béisbol publicó, a través de una nota de prensa, la preselección de donde saldrán los atletas guantanameros rumbo a la 62 Serie Nacional y en la octava edición de la liga Sub-23.

Se confeccionaron dos grupos de trabajo, con un total de 65 atletas, los cuales se concentrarán a partir del lunes 30 de enero. El grupo 1, correspondiente a la 62 Serie Nacional entrenará en el estadio Nguyen Van Troi, de la cabecera provincial, y se evalúa que el grupo 2 pueda entrenar en el municipio de Manuel Tames.

En el listado de mayores destacan nombres como Yasmany Velázquez en la receptoría, entre los jugadores de cuadro Pedro Pablo Revilla, Yoelkis Baró, Luis A. Sánchez y Yohandris Guibert; los jardineros Robert Luis Delgado y Ober L. Cremet y los lanzadores Frank Navarro, Yeudis Reyes, Enyer Fernández y Alexánder Valiente.

Llama la atención la ausencia de varias figuras presentes en la pasada edición de la principal lid beisbolera de Cuba como Daikel Manso, quien pidió la baja por motivos personales; Sandy Cristian, por bajo rendimiento; Orlandis Martínez y Raciél Bles, ambos por lesión, y Niorlis Núñez, fuera del país.

Con respecto al zurdo Enyer Fernández, incluido en la prenómina, Yamil Rubén Momblanc, comisionado provincial, aseguró que se encuentra recuperado de la lesión y con buena disposición para incorporarse a los entrenamientos.

Al frente de los colectivos técnicos de los Indios del Guaso y del equipo Sub-23 se mantienen Agustín



Momblanc: Trabajamos para garantizar una renovación del equipo, sin prisas para evitar equivocaciones.

Lescaille y Leíser Osorio, respectivamente, con entrenadores y glorias deportivas en el cuerpo de dirección.

Con respecto a las inquietudes de la afición en torno a una renovación en la dirección de los Indios del Guaso, motivadas fundamentalmente por los discretos resultados en los últimos años, Momblanc explicó que "nos hemos enfocado en trabajar con Agustín Lescaille, pues hay una estrategia que respetar".

Aunque no se ha avanzado en la primera categoría

como se quiere, dijo, se han visto cambios en la disciplina y en la selección de los atletas, así como en los aportes a preselecciones nacionales. Esperamos que este año también se avance mucho más.

A decir del máximo representante del béisbol en el territorio, la aplicación de la estrategia de desarrollo ha dado frutos. "Hoy estamos en décimo lugar, en todas las categorías hemos avanzado, por eso no debemos desesperarnos. Definir un nuevo colectivo de dirección es un paso que se debe dar con mucha cautela. Hay un grupo de entrenadores con perspectivas que estamos preparando para que puedan ocupar ese rol en un futuro".

Al ser interrogado por las condiciones materiales para iniciar los entrenamientos, aseguró que "gracias a la estrategia que trazamos desde el año anterior, cuando asumimos esta responsabilidad, hoy podemos arrancar la preparación con bates y pelotas".

Añadió que en La Habana cuentan con una cantidad de esos implementos y con la máquina de pitcheo en óptimas condiciones. "Debemos utilizarla si no hay contratiempos, pero ya está lista para su uso, al igual que la jaula de bateo", sentenció.

Para este año, y con el objetivo de ajustar el sistema competitivo del béisbol cubano a los estándares internacionales, la Comisión nacional readaptó el calendario de manera que la Serie 62 y la octava Liga Sub-23 se efectuaran al unísono, lo que posibilitará mayor desarrollo de los atletas en ascenso, al permitirse el flujo de peloteros en ambas lides.

• Foto: V. G. B.

Reaparecen los apagones, con menor intensidad

Cinco horas y 17 minutos fue la máxima afectación en la provincia por el déficit de capacidad de generación en el país, desde el lunes, como resultado de la salida de la central termoeléctrica (CTE) Antonio Guiteras, el mantenimiento planificado a otras unidades y la baja disponibilidad de diésel para la generación distribuida.

Edel Aldana Villar, director técnico de la Empresa Eléctrica en Guantánamo, explicó que la mayor afectación ocurrió el martes, cuando se apagaron circuitos durante casi todo el día, y hubo 30 Megawatts (MW) deficitarios en el horario de máxima demanda, de 5:00 a 7:00 pm.

Con la entrada de la termoeléctrica mantenera, este miércoles, la situación ha ido mejorando paulatinamente, aunque se mantiene el resto de las condicionantes que causan el déficit de generación, sobre todo, en las horas en las que hay mayor confluencia de cargas.

El ingeniero precisó que, como ocurre en



todo el país, en la provincia todavía existen varios motores diésel con baja o nula disponibilidad del carburante, lo que limita la capacidad de esos emplazamientos de apoyar la generación base en los horarios de mayor demanda.

Para la actual coyuntura, y teniendo en cuenta que se prevén déficits menores, se organizaron bloques apagables de 15 MW por cuatro horas, aproximadamente que, no obstante, el martes no dieron abasto por lo que fue necesario apagar dos, uno de ellos fuera de planificación.

Aldana Villar recordó que los bloques apagables y los horarios están disponibles en los diferentes canales de comunicación de la Empresa Eléctrica, sobre todo, en Facebook y Telegram, los cuales se cumplirán en dependencia del comportamiento de la generación y la demanda.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Pleno extraordinario de la UJC en la provincia

Aylin Álvarez García, primera secretaria del Comité Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas, presidió en Guantánamo el Pleno extraordinario de la organización política, cónclave que eligió a Adrialis González Turco como líder de la UJC en el Alto Oriente.

Al intervenir en el evento, Álvarez García llamó a renovar la organización para que cada día se parezca más a los jóvenes de hoy. También destacó la necesidad de atender los problemas que afectan a las actuales generaciones y discutirlos en las reuniones del Comité de Base.

Enfatizó en que la estrategia de trabajo a seguir tiene que trascender a espacios

y procesos que desarrollan los jóvenes militantes en todos los niveles y, de esa forma, consolidar el funcionamiento de la organización política juvenil.

Durante el encuentro se presentó la política a seguir con la infancia, la adolescencia y la juventud, estrategia implementada por el Centro de Estudios Sobre Juventudes. La directora de dicho centro, Keyla Estévez García, aconsejó incentivar la formación de valores revolucionarios desde la infancia, y captar en edades tempranas, desde los distintos sistemas de enseñanza, a individuos con potenciales para integrar las filas de la UJC.

El imperativo de contar

con dirigentes cada vez más preparados política, ideológica y científicamente fue subrayado durante el pleno, en el cual se presentó la metodología para el fortalecimiento de la organización desde sus estructuras de base.

El pleno, que liberó de sus funciones como primer secretario de la UJC a Reudenys Salas Harteman, quien asumirá otras funciones en la organización, reconoció de manera especial a los jóvenes que auxiliaron a las víctimas del accidente de tránsito masivo, del 3 de enero de 2023.

● **Daniela LORES DÍAZ**

Realizó la Universidad de Guantánamo graduación número 42

Desde la Web

La Universidad de Guantánamo celebró, el pasado lunes en el teatro Guaso, la graduación 42 Aniversario de la Educación Superior, de la que egresaron mil 805 profesionales de las diferentes modalidades de estudio. La octava graduación de ese centro como universidad integrada estuvo dedicada al centenario de la constitución de la FEU. Según informó la referida Casa de Altos Estudios, en conferencia de prensa, fueron 100 los graduados con Títulos de Oro y 54 los Premios al Mérito Científico, provenientes de las siete facultades y nueve centros universitarios municipales. (venceremos.cu)

Correos de Cuba "saca" sus mejores cartas

El presidente del Grupo Empresarial Correos de Cuba, Pablo Julio Pla Fera, reconoció los resultados económicos de la entidad guantanamera, durante la reunión de balance del 2021, gracias a la búsqueda de alternativas para suplir

la tendencia a la disminución de ingresos por servicios tradicionales. Se creció considerablemente en las ventas de mercancía e inició un camino que promete en la prestación de servicios a terceros, que ya probó su eficacia con la Empresa de Farmacias y Ópticas y el Sistema de la Cultura. (venceremos.cu)

Diversificarse o "no pescar", es el dilema

La diversificación de las producciones, el encadenamiento con otras empresas y formas de gestión, el desarrollo del alevinaje y la compra a privados es la apuesta de la Empresa Pesquera de Guantánamo, Pescaguán, tras un 2022 que cerró sin pérdidas, pero con incumplimientos en los principales indicadores económicos y productivos. Incluso la angula, que se captura en la desembocadura de algunos ríos de Baracoa, y hoy es el principal rubro exportable, registró un decrecimiento marcado al acopiarse solo el 43 por ciento, de 1,6 toneladas previstas, por "la baja presencia de la especie". (venceremos.cu)

Convocan a revisar lista de electores

Los electores están convocados a revisar las listas ubicadas en sitios públicos frecuentados de los barrios, para verificar su inclusión o la corrección de los datos y solicitar a las autoridades electorales cualquier subsanación, con vista a las elecciones nacionales de Diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular, el venidero 26 de marzo.

Así lo subrayó Oceanía Orihuela Bignotte, presidenta del Consejo Electoral Provincial, en conferencia de prensa durante la cual describió los preparativos desde la base y de los 10 municipios para los comicios electivos de los Diputados al Parlamento Cubano.



Reconoció a las autoridades electorales de circunscripción y las organizaciones de masa que apoyan la labor en la base, las cuales están realizando las visitas casa a casa, para informar a los electores todo lo referido a este proceso nacional, y cómo ejercer su derecho a votar.

Igualmente, los electores que no sean visitados pueden reclamar a las autoridades electorales y los factores de su comunidad, con vista a conocer lo que les corresponde por ley, en relación con este importante momento de ejercicio democrático ciudadano en el sistema político cubano.

Actualizan inventario de avifauna silvestre en el Parque Humboldt



La extinción del Gavilán Caguarero sería uno de los grandes desastres para la naturaleza cubana, aseguran los expertos en conservación de aves.

Casi el 80 por ciento de las 27 especies de aves endémicas determinadas en Cuba están reportadas en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt (PANH), reveló un inventario de avifauna silvestre concluido el año 2022 por investigadores del Centro provincial de Servicios Ambientales y Tecnológicos (Cesat), en Guantánamo.

Ese guarismo es una fortaleza y oportunidad para potenciar la conservación de la diversidad ornitológica en el área protegida más importante del país, subrayó el biólogo Gerardo Begoé Quijale, al frente de la pesquisa realizada en las montañas de los municipios de Sagua de Tánamo y Moa (Holguín), y Manuel Tames, Yateras y Baracoa (Guantánamo).

La sorprendente riqueza de la avifauna en el PANH, sitio natural del Patrimonio Mundial declarado por la Unesco en 2001, es de cardinal importancia para desarrollar la modalidad turística de observación de pájaros, la cual generaría ingresos económicos al oriental territorio, destacó el también subdirector del Cesat.

En las 11 expediciones de campo desarrolladas durante tres años, con períodos de cinco a siete días, el equipo científico evaluó los criterios del estado de las especies y entre los métodos de conteo utilizó los puntos fijos, bandas de transectos, reproducción de sonidos grabados (Play Back) y la captura con redes de niebla.

La compilación confirmó que el Gavilán Caguarero (*Chondrohierax wilsonii*) es el mayor amenazado de extinción y, por ello, está reportado con categoría de Peligro Crítico para Cuba y la Unión Internacional

para la Conservación de la Naturaleza y los Recursos Naturales.

Aunque el ave de rapiña vivió desde tiempos remotos en la Ciénaga de Zapata, el río Cauto (Granma) y Guamá (Santiago de Cuba), en estos momentos está confinado solo a los territorios de Guantánamo y Holguín, con reportes de su presencia en las zonas de Tribilín, El Zapote de Mal Nombre y San Rafael (Yateras).

Sobre el pájaro Carpintero Real (*Campyphilus principalis*), avistado en Cuba por última vez en el Departamento de Conservación Ojito de Agua, en 1987, el inventario reportó probables nidos y huecos abandonados como evidencias indirectas.

Aunque desde el año 2015 no se planifican expediciones para la búsqueda del también conocido como Carpintero Pico de Marfil, no es recomendable asumirlo extinguido, porque las organizaciones científicas internacionales solo aplican esa condición cuando no es avistado en los últimos 50 años.

Las principales deducciones del renovado registro ornitológico fueron publicadas en la revista digital *Cub@: Medio Ambiente y Desarrollo* (Volumen 22, Número 43, julio-diciembre de 2022), editada por la Agencia de Medio Ambiente, rectora de 22 organismos con centros de investigación, de servicios científicos y tecnológicos, unidades de Desarrollo e Innovación y Jardines Botánicos de todo el país.

● **Jorge CANTALPIEDRA LUQUE**
Foto: Tomada de Internet

VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Jefe de Información:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolzco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008